
Protokoll der Arbeitsgruppe „Frühförderung“ 
 

Datum: 02.10.2017, 14.30 Uhr 

Ort: Grundschule Bachlechner, Bruneck 

Anwesende: Kinzner Anja, Willeit Barbara, Weger Adelheit, Mittich Anke, Bachmann 

Thomas, Tschurtschenthaler Katja, Beikircher Susanne, Sapelza Irmengard, Schnarf Judith, 

Nothdurfter Christine, Priller Doris, Tröger Ilona, Kahn Renate, Engl Kathrin, Hofer Ulrike, 

Pallua Elisabeth, Obersteiner Aloisia, Tschurtschenthaler Ursula, Strobl Veronika, Stoll 

Carmen 

Entschuldigt abwesend: Hochgruber Herbert, Moser Edith, Mair Maria Magdalena, 

Pörnbacher Christine Maria  

 

Vorstellen der Mitglieder 

Die einzelnen Mitglieder der AG stellen sich vor. Es werden die Zugehörigkeit zum Sprengel 

und die Zuständigkeiten (Deutsch, Mathematik) abgeklärt (s. Power Point: eigene Liste). 

Ebenso werden die genehmigten Stunden in den einzelnen Schulstellen bzw. Schulsprengeln 

aufgelistet.  

 

Kurzbericht über die AG Frühförderung am Schulamt 

Carmen berichtet von den Tätigkeiten der AG Frühförderung am Schulamt und stellt die 

Arbeitsschwerpunkte vor (s. Power Point) 

 

Zusammenarbeit AG Anfangsunterricht - Ausblick 

Es wird weiterhin eine Zusammenarbeit zwischen den Arbeitsgruppen Frühförderung und 

Anfangsunterricht angestrebt. Es steht die konkrete Idee im Raum, in näherer Zukunft beide 

AGs zusammenzuführen. Die Mitglieder der AG Frühförderung im Bereich Deutsch sollten 

sich an der AG Anfangsunterricht beteiligen. Die Frühförderung sollte als Teil des 

Anfangsunterrichts gesehen werden. Es folgt eine rege Diskussion, wobei sich die Mitglieder 

der AG positiv zur Zusammenarbeit äußern. Es würde ca. 10 Personen betreffen, die sich an 

der AG Anfangsunterricht beteiligen würden. 



In der Folge – da sich die AG Frühförderung etabliert hat und in Zukunft mit der AG 

Anfangsunterricht zusammenarbeiten wird, - verabschiedet sich Dir. Luise Obersteiner in 

ihrer Funktion als Vertreterin der Direktoren. Ihre Arbeit in der AG und ihr Einsatz für unsere 

Anliegen werden von allen Mitgliedern gewürdigt und geschätzt. 

 

Bindeglieder bei dieser Zusammenarbeit sind Dir. Watschinger , der in der AG auf 

Landesebene vertreten ist und Pepi Kühebacher. Sie geben Informationen weiter und 

werden von Carmen bei Bedarf auch eingeladen. Es ist hierzu eine Tagung in Planung „Schule 

trifft Wissenschaft“. 

 

Bereich Mathematik: Screening 0 (Erprobung) 

Es wird das „Screening 0“, das in der AG auf Landesebene erarbeitet wurde, von Ilona 

Tröger, Thomas Bachmann und Carmen Stoll vorgestellt. Dieses Screening darf nur von jenen 

Lehrpersonen erprobt werden, die an der heutigen Sitzung teilnehmen. 

Das Screening besteht aus einem Handbuch, einem Durchführungsbogen und einem 

Elternbrief, der als Anlage dem Protokoll hinzugefügt wird.  

Normalerweise sollte das Screening innerhalb Oktober durchgeführt werden. Heuer, da es 

gilt dieses zu erproben, innerhalb November. 

Es handelt sich dabei um Einzelinterviews, mit einer Durchführungszeit von ca. 20 min. 

Die Mitglieder der AG sollten das Screening durchführen und Auffälligkeiten oder 

Unklarheiten in der Formulierung, Handhabung, Auswertung usw. vermerken und mitteilen. 

Bei auftretenden Fragen können Carmen, Ilona oder Tom telefonisch kontaktiert werden. 

(Genaue Beschreibung: s. Power Point) 

 

Organisatorisches 

Termine Mathematik/Deutsch 

Folgende Termine für das heurige Schuljahr werden fixiert: 

• 04.12.2017 

• 26.02.2018 

• 07.05.2018 

• 18.06.2018 (Vormittag in Tramin) 

 



Fragen, Anmerkungen, Allfälliges 

• Es besteht die Anfrage aus einer Oberschule eine Fortbildung in Bezug auf 

„Lernstörungen“ abzuhalten. Die Mitglieder der AG sind einstimmig der Meinung, 

dass wir zwar für den Primarbereich/Grundschule Fortbildungen abhalten, uns im 

Bereich Oberschule aber zu wenig kompetent fühlen. Es wird angedacht, ob nicht die 

jeweiligen Koordinatoren für Integration besser dafür geeignet sind.  

• Im Schulverbund findet im Oktober eine Fortbildung für die Grundschule statt, die 

Anke und Irmengard halten. 

• Die Abhaltung einer Fortbildung für das Berufsbildungsjahr wurde zwar angefragt, 

Kathrin hat aber nichts mehr gehört und bislang keine Rückmeldung erhalten. Es 

würde heuer sie und ein anderes Mitglied der AG treffen, diese Fortbildung zu halten.  

 

LUNA-Sticks 

• Die 4. Überprüfung in den 2. Klassen ist demnächst zu machen. Innerhalb 31.10.2017 

müssen die Überprüfungen abgeschlossen und die Ergebnisse gesichert sein, da die 

Sticks danach „gelöscht“ und neu programmiert werden.  

• In Bezug auf die 1. Klassen, die LUNA durchführen möchten, benötigt Carmen bis zum 

6. Oktober 2017 die genaue Anzahl der Erstklässler. 

• Die alten Sticks können bei der 1. Überprüfung nach 8 Buchstaben wieder verwendet 

werden, da ein neuer Zugangscode aktiviert wird (Infos zur Lizenzverlängerung 

→Code →alles neu). 

• Carmen betont nochmals, dass es wichtig ist, in den Einstellungen das entsprechende 

Lehrwerk auszuwählen. Wird der ganzheitliche Sprachansatz verwendet, empfiehlt es 

sich Karibu auszuwählen.  

 

 

Ende der Sitzung: 16.30 Uhr 

 

Für das Protokoll 

Veronika Strobl 


